

# 屋中だより

## ～ 屋中は今～

平成29年10月20日 No. 16

千曲市立 屋代中学校

学校長 塩野入幸隆

(文責) 生徒指導係 中谷 憲朗

<http://www.chikuma-ngn.ed.jp/~yashirojh/>

\* 「屋中だより」は、屋代中学校ホームページでご覧いただけます。(千曲市教育委員会⇒小中学校一覧⇒屋代中学校)

## 更埴地区教育課程研究協議会 ～2年1組「技術・家庭科」の授業より～

先週13日(金)に『平成29年度更埴地区教育課程研究協議会』が行われました。屋代中会場では、2年1組の皆さんが教科担任の田中俊太先生とともに「技術・家庭科」の授業を公開し、千曲市や坂城町の小中学校から集まった多くの先生方にご参観いただきました。

当日は、『技術の力で不便さを解決しよう』の単元で、「教室が災害時の避難所になったと想定し、その場合の不便さを解決する技術について考える場面」で、センサやスイッチなどを選択してできた4つの電気回路の機能と働きを試し、『省エネ』『快適・安全』という観点で見直すことを通して、不便さの解決方法を根拠をもって考えることができる。」という主眼で授業が展開されました。

想定された避難所生活では「トイレ」や「夜の暗い階段」などといった不便が予想されます。そこで、こうした不便さを解決するための方法を、技術の授業で学んだ知識を生かして検討しました。まず、授業の前半は「4つの電気回路」を使って個人やグループで検討しました。そして、後半はクラス全体で意見を交わしながら、より良い解決方法を考え合いました。不便さの解決方法を『省エネ』と『快適・安全』という“相反する観点”から見直すことは容易なことではありませんが、生徒なりに一生懸命取り組んでいました。

例えば、「トイレ」については『離れた場所にトイレがあるのは不便』『それならトイレを使っていることが教室でも分かるようにスイッチで表示すれば便利かも』など、また「階段」については『夜の暗い階段は危ないから電気を点けておきたい』『それなら貴重な電気が点けっ放しにならないよう人を感じ取るセンサを取り付けたらどうか』『だけどセンサだと取り付ける位置が難しいからスイッチの方がイイと思う』など、避難所の不便さを想定した具体的なアイデアが次々と出されました。このように、避難所の不便さを具体的にイメージしたり、それを解決するための方法を自分なりの根拠をもって発表したりするなど、生徒の素晴らしい姿が随所に見られました。

また、このように生徒たちが活発に意見を交わしながら追究している活動の様子を見て、参観された先生方からはたくさんのご意見や感想をいただくことができました。(以下、参観された先生方からの声)



教室が避難場所になったことをしっかりとイメージし、そこで避難者がどう過ごすのかを本当によく話し合っていました。真剣に学習に取り組む中学生の姿に感心させられました。(小学校女性教師)

授業に前向きに取り組んでいる姿が、大変素晴らしかったです。男女のグループも分け隔てなく自分の考えを伝えたり、相談し合ったりしていて、とても開かれた学級だと感じました。(小学校男性教師)

自分の立場だけでなく、弱い立場のお年寄りや子どものことを考えて階段や明かりについて考えていました。他者の事に思いをはせる生徒の姿に心温まりました。ハンデのある人の立場も考えて「みんなが安全」という視点に立つ生徒たちは素敵だなあと感じました。(中学校女性教師)

田中先生は、机間指導や声がけをととても丁寧に対応されていました。生徒たちが安心して学習に取り組んでいる様子を見て、教師としてとても勉強になりました。(小学校女性教師)





現在、2学年では今月末に控える「第64期正副生徒会長学年内予備選挙」のための候補者選びが、各学級で大詰めをむかえています。いよいよ来年度にむけて、2学年では“学校の顔”になるための準備が動き出しました。今回、屋代中学校を代表して公開授業に臨んだ2年1組の皆さんの活躍が、2学年全体にとっても良いキッカケになったと思います。

2年1組の皆さん・田中俊太先生・更埴地区各校より参加された先生方…等々のおかげで、大変充実した素晴らしい授業研究会の1日になりました。ありがとうございました。

## 冬期間の部活動について

9月より、運動部の新人戦が始まっています。この大会は、3年生から部活動を引き継いで新チームになった後の最初の中体連公式戦となりますので、各部とも新チームとしての目標と課題を明確にして試合に臨んでいます。今後は、随時新人戦の結果報告もさせていただきますので楽しみにしてください。

さて、この新人戦も11月中には全種目終了となりますが、新人戦終了後の「冬期間」は、練習時間や練習会場の確保が難しくなっていくことが予想されます。そこで、12月末までは『冬期間延長部活動』として、下記の通り実施させていただきますのでご承知おきください。

- |       |   |
|-------|---|
| <目的>  | 12月までの冬期間、放課後の部活動での練習時間や練習会場を確保するため、社会体育活動を部活動に一本化し、『延長部活動』として実施します。  |
| <参加者> | 本人の参加希望があり、保護者が参加を承諾し、学校長が許可した場合に参加できます。  |
| <期間>  | 平成29年11月1日(水)～12月25日(月)<br>※1月は、積雪が予想されるため、延長部活動は行いません。   |
| <時間>  | ・18:00(活動終了) 18:15(完全下校) 18:45(帰宅完了)<br>・水曜日を除いた『週3回以内』とします。<br>・5時間授業の日は、通常の時間とします。(15:30～16:30)<br>・12月「保護者懇談会」期間中は、延長部活動は行いません。(16:00完全下校)   |
| <その他> | ①延長部活動参加者は、安全確保のため「 <u>自転車通学</u> 」を許可します。<br>※交通安全指導(下校指導)については、係を中心に事前指導を行います。<br>②部活動顧問が不在の場合は、延長部活動は行いません。<br>③その他、詳細につきましては、各部ごとに保護者説明会を設けています。<br>※過日、生徒を通じて別紙でも配布済みです。そちらでもご確認ください。 |

### ◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ [連絡事項] ◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆

- 先週より、信州大学教職大学院の教育研究実地実習で「宮下純也さん(国語)／宮坂康平さん(数学)／赤羽晋治さん(数学)」の3名が屋代中に来校されています。研修生として、10月から12月まで週1～2回程度の実習になります。所属する学級の生徒を中心に、教科学習や給食、清掃などでもお世話になります。有意義な実習になるよう、お互いに学び合いたいと思います。
- 「台風の接近」に伴い、土日の過ごし方については十分に注意するようお願いいたします。部活動関係で対応が必要な場合は、顧問より連絡いたします。尚、23日(月)の登校時に支障が出るような場合は、朝6:15頃に学校メールにて連絡しますのでご承知おきください。(※その際、『3年総合テスト③』については日程変更で対応いたします。)